

*PROTESTAS Y MOVILIZACIONES EN EL GOLFO DE MÉXICO  
(PRIMERA EDICIÓN, 31 DE MARZO DE 2020, UNIVERSIDAD  
VERACRUZANA)*

*PROTESTS AND MOBILIZATIONS IN THE GULF OF MEXICO  
(FIRST EDITION, MARCH 31, 2020, VERACRUZANA UNIVERSITY)*

Daniela Hernández García\*

***Tipo de documento:*** reseña bibliográfica

RESUMEN

El presente libro incluye trabajos que son productos de investigadores, profesores, estudiantes y activistas que desde del ámbito de la academia llevan años estudiando y reflexionando en torno a temas emergentes relacionados con los movimientos sociales en la región del Golfo de México, compuesta por los estados de Tamaulipas, Veracruz y Tabasco. En estos espacios existen sistemas políticos autoritarios en los que impera la ilegalidad, la violencia, la inseguridad y la incertidumbre.

**PALABRAS CLAVE:** RESEÑA BIBLIOGRÁFICA \* MÉXICO \* MOVIMIENTO SOCIAL  
\* ORGANIZACIÓN \* PROTESTAS

ABSTRACT

This book includes works that are the products of researchers, professors, students, and activists who, from academia, have spent years working and reflecting on emerging issues related to social movements in the Gulf of Mexico region, made up of the states of Tamaulipas, Veracruz and Tabasco. In these spaces there are authoritarian political systems in which illegality, violence, insecurity and uncertainty prevail.

**KEYWORDS:** BOOK REVIEWS \* MEXICO \* SOCIAL MOVEMENTS \* ORGANIZATION \* PROTESTS

---

\* Dirección General del Área Académica de Humanidades de la Universidad Veracruzana, Veracruz, México.  
danixocolate27@gmail.com

Este libro fue coordinado por Martín G. Aguilar Sánchez, Saúl Horacio Moreno Andrade, Yolanda Fca. González Molohua. Los trabajos que aquí se presentan dan cuenta de los movimientos sociales, luchas de resistencias y acciones colectivas de los diferentes actores sociales, como son los trabajadores, maestros, estudiantes, actores de los pueblos originarios, mujeres. Los roles que desempeñan son diversos y acorde a estrategias de organización, manifestaciones de protesta y acciones colectivas.

En el libro se presentan los casos a través de veinte artículos, que se ordenan en cuatro capítulos temáticos, donde se reflexiona con evidencia en torno a los hechos de tal manera que al leerlos logran interesar al lector, porque en las situaciones que se describen de alguna u otra manera nos reconocemos, identificamos, nos sentimos involucrados y afectados.

Los capítulos del libro llevan los siguientes títulos: el primero “Neoextractivismo”; el segundo “Movilizaciones políticas”; el tercero “Movilizaciones contra la inseguridad y feminicidio”, el cuarto y último se titula, “Movilizaciones indígenas”.

Los artículos del primer capítulo muestran al Golfo de México como una región que históricamente cuenta con una riqueza natural que ha convidado a especuladores, inversionistas nacionales y extranjeros, públicos y privados, a interesarse por explotar recursos del suelo y subsuelo, acciones que se han realizado desde antaño, sobresaliendo en primer lugar la explotación de petróleo, seguido por el agua de los ríos.

Se aborda el tema del neoextractivismo en las regiones de Veracruz y Tabasco, en las que el petróleo es el recurso base del sector petrolero y petroquímico, y es determinante para la economía de la que dependen las relaciones laborales. La reforma energética y laboral han reconfigurado las dinámicas económicas y sociales de los trabajadores y del resto de la población. Por ello, los trabajadores y los sujetos afectados se han organizado y emprendido acciones para velar por sus derechos y por una mejor calidad de vida.

Otros artículos que incluye este capítulo refieren los últimos treinta años de lucha socioambiental en Veracruz, relacionada con sus caudalosos ríos donde se ha proyectado la construcción de presas hidroeléctricas, o bien, entubar el agua para abastecimiento de las ciudades. Estas acciones sin control de explotación de los recursos naturales, lejos de brindar beneficios a las comunidades aledañas los han vulnerado, al degradar los ecosistemas y generar procesos sociales en los que impera el interés mercantil por encima de la vida.

El segundo capítulo “Movilizaciones Políticas”, contiene cinco artículos que aborda la participación democrática de la sociedad civil en los asuntos de interés público, donde la población ha ejercido acciones y luchas, específicamente, en el Estado de Tabasco, de igual manera también se analiza el proceso de cambio de las estructuras políticas al pasar de ser autoritarias a plurales. En este sentido, se revisa el impacto del movimiento magisterial y universitario en regiones del Estado de Veracruz.

Además, se presenta una indagación relacionada con el papel que tienen las emociones en la política de una comunidad indígena y de la resistencia de las comunidades indígenas hacia la explotación petrolera, en especial con el fracking, la vulnerabilidad del empleo, la contaminación y el deterioro de las tierras, en donde el sector agrícola ha sido de los afectados. Estas situaciones han generado el repudio y la desconfianza por parte de la población hacia el gobierno, tanto estatal como federal, por las condiciones de vida que se han ido deteriorando con estas prácticas.

En el tercer capítulo “Movilizaciones contra la inseguridad y los feminicidios” se muestran a través de tres artículos las graves problemáticas que enfrentan grandes sectores de la población debido a la violación de derechos humanos; los vulnerados son los migrantes en su tránsito por nuestro país, pero también los familiares de los desaparecidos, o las mujeres violentadas. En los tres casos se resalta el papel de los colectivos en las acciones y políticas implementadas para abordar

los problemas que se generan en torno a los citados actores.

La impunidad, la violencia, la inseguridad y la injusticia son situaciones que ha ido en aumento; los secuestros, la trata de blancas, extorsiones, asesinatos, feminicidios, entre otros actos delictivos, ya se han hecho cotidianos, hasta normalizados como sucede con la existencia de fosas clandestinas, que son el escenario que muestra el grado de descomposición social actual.

Los tres artículos revisan el papel de las autoridades ante los hechos de violación a los derechos humanos de migrantes, desaparecidos y mujeres, cuestionan la incompetencia para brindar seguridad, dar seguimiento a los casos y castigo del delito.

Ante el aumento de feminicidios, el movimiento feminista ha emprendido una lucha que se ha dado de diferentes maneras. Esta ha tenido resultados y ha impactado en el Estado, visibilizando la violencia contra las mujeres, por ejemplo, a través de la emisión de la alerta de género.

En relación con el fenómeno migrante, Tabasco y Veracruz tienen fuerte presencia, los migrantes han sufrido abusos y han sido usados por grupos delictivos como mano de obra. Esta situación se ha vuelto recurrente en estas zonas. Han sido objeto de rechazo, violencia, discriminación, asaltos, secuestros y extorsiones. Además, se someten a condiciones vulnerables como el hambre, el clima, el cansancio y la sed, etc. Esto sucede en un escenario donde están inmiscuidos los tres niveles de gobierno y el crimen organizado, ante esto la sociedad civil se ha movilizad para apoyar y vigilar el tránsito de los migrantes y así aligerar su pesar.

Otro asunto del que se habla en este capítulo es sobre las demandas de los familiares de los desaparecidos a causa de la violencia, y que ha sido tomado como parte de las agendas de trabajo dentro de las campañas políticas de los partidos políticos. Ante la incapacidad del gobierno para contrarrestar estas condiciones, atender y dar respuesta a las peticiones, los actores sociales afectados se han organizado y se han enfrentado a escenarios adversos donde

imperla la impunidad, la corrupción y la colusión del crimen organizado.

El cuarto y último capítulo del libro titulado “Movilizaciones indígenas”, aborda a través de cinco artículos el movimiento de reivindicación étnica en México, donde se expone el surgimiento de actores que tienen como propósito fortalecer las tradiciones culturales y la identidad, a través de acciones encaminadas al rescate y a la preservación de las prácticas culturales tradicionales.

Cobran especial énfasis los procesos emergentes de nuevos actores políticos que a través de sus acciones colectivas, logran desplazar estructuras político-autoritarias y así impulsan el desarrollo y la mejora de las condiciones de vida de su comunidad; en este tipo de movimientos se busca erradicar la exclusión política y la marginación socioeconómica, y al mismo tiempo, recrean su identidad étnica política.

Los asuntos que se abordan están relacionados a los habitantes de los pueblos originarios, a las luchas sociales de las comunidades indígenas en distintos ámbitos y en la defensa de sus derechos y su identidad. Se da cuenta de sus acciones, movimientos para impulsar el proceso de construcción de ciudadanía, de la representación política, la revisión y valoración de procesos identitarios para recrear su cultura, por ejemplo, a través de la música como medio de protesta y resistencia al alza de las tarifas eléctricas.

La obra en su conjunto es un referente para las personas interesadas en conocer los movimientos sociales y a sus actores, los problemas a los que se han enfrentado, pero también saber de sus avances y sus logros. Los casos presentados son una muestra de las problemáticas sociales que se mantienen latentes en el golfo de México y nos deja interesados en conocer otros casos similares en el resto del país.

Se considera que es un libro que invita a reflexionar sobre las luchas contra la descomposición social a la que nos enfrentamos, donde se ha vulnerado la calidad de vida de los sujetos sociales en diversos aspectos; sus dinámicas sociales, su integridad física

y emocional. Y, en este sentido, da cuenta de la relevancia que tiene la organización de los actores sociales para emprender acciones colectivas que buscan mitigar las diversas problemáticas sociales, enfrentándose a contextos muy complejos como la violencia, la inseguridad, el despojo, la impunidad y el autoritarismo, entre otros más. El texto también incita al análisis sobre los tipos de agencia que se desarrollan al gestarse estos movimientos, sus transformaciones y sus alternativas de acción, así como de los diversos agentes que se involucran en estas acciones.

## REFERENCIAS

Aguilar, M.G., Moreno, S. H., González, Y. F. (Coord.). (2020). *Protestas y movilizaciones en el Golfo de México*. Universidad Veracruzana, Colección Biblioteca.

*Fecha de ingreso: 13/02/2023*  
*Fecha de aprobación: 21/02/2023*